

Communiqué de presse

Projet Perséides - 6ème édition et perspectives de pérennisation

Comme chaque année depuis 2019, le «Projet Perséides» propose aux communes de laisser leur éclairage éteint dans la nuit du 12 au 13 août, à l’apogée de la célèbre pluie d’étoiles filantes des Perséides. L’association lance également une recherche de financements dans le but de professionnaliser partiellement son activité, pour en garantir la pérennité au-delà de 2024.

La pollution lumineuse est en augmentation constante au niveau mondial. Les étoiles les moins lumineuses sont de moins en moins visibles chaque année. La Voie lactée n’est aujourd’hui observable que pour près d’un tiers de l’humanité. L’excès de lumière artificielle a également des impacts négatifs importants sur la faune, la flore, mais aussi sur la santé humaine.

En Suisse, de nombreuses communes ont commencé à se saisir de cette question en prévoyant un éclairage public mieux dirigé et mieux adapté au contexte, avec des abaissements, des extinctions ciblées, des activations par capteurs, ou encore en fixant un meilleur encadrement concernant les enseignes lumineuses commerciales. Les craintes en matière d’approvisionnement électrique ont eu pour effet d’accélérer ces réflexions. Le Projet Perséides est une occasion de thématiser ces questions et de donner de la visibilité aux démarches entreprises, en rassemblant villes et villages dans une action simultanée d’extinction le temps d’une nuit. Année après année, le projet rencontre ainsi l’intérêt d’un nombre croissant de communes, ce qui permet d’offrir aux habitant·e·s une rare occasion d’admirer un ciel naturel.

En 2023, toutes les communes de Suisse romande ont reçu un courrier les invitant à participer. Le jour venu, elles étaient 217 à éteindre leur éclairage, de manière totale ou partielle. Pour 2024, une traduction des supports est réalisée grâce au soutien du canton de Fribourg, ce qui permet d’étendre le périmètre aux communes fribourgeoises alémaniques. Les communes recevront un courrier d’invitation dans les prochains jours. Elles sont également encouragées à prévoir des événements thématiques pour l’occasion. Une carte interactive des extinctions et événements sera maintenue à jour selon les réponses.

Si l’édition 2024 s’annonce prometteuse, il s’agira de la dernière coordonnée de manière entièrement bénévole. Cette organisation atteint ses limites et n’est pas viable au-delà de 2024. Elle ne correspond plus à la portée du projet, qui pourrait grandement gagner en qualité avec une professionnalisation partielle. L’association lance donc une campagne de recherche de financements dans le but d’ouvrir un poste de coordination dès l’automne. Les entités souhaitant permettre de faire perdurer le projet sont invitées à prendre contact. Pour les communes et les personnes physiques, il est également possible de devenir membre de l’association afin de la soutenir. Le comité se réjouit de pouvoir concrétiser cette nouvelle phase dans la vie d’un projet qui a fait ses preuves.

Orbe, le 22 avril 2024

Contact :
Théophile Schenker
info@projet-perseides.org
+41 79 785 79 55